

In dieser Abhandlung erzählt Kollege Otto Hempe (Ottmachau), bekannt als "Otepe", seine Erlebnisse als Chinakrieger, die nun 25 Jahre zurückliegen.

Meine Erinnerungen an China

Von "Otepe" 22)

[Nachdruck verboten.]

England wurde bei Nacht passiert. Am anderen Morgen kam das erste sichtbare Zeichen der engeren Heimat in Sicht. Aus der Ferne winkte der Leuchtturm auf dem roten Sande. Wie ein gigantischer Zeigefinger wuchs seine Silhouette aus dem Horizont. Die ersten Willkommensdampfer begrüßten uns mit Hurra, kleine Fischerfahrzeuge wippten die Flagge zum Gruß und ihre Insassen schwenkten die Mützen. Wir waren auf einen glänzenden Empfang vorbereitet. Die Heimat, die liebe, sehnsüchtig erwartete, wird ihre tapferen Söhne schon gebührend empfangen, dessen waren wir gewiß.

Stunden vergingen noch, und als sich der Abend herniedersenkte, waren endlich die Lichter vom Bremerhaven in der Ferne zu sehen. Laut und hörbar schlugen unsere Herzen dem Vaterland entgegen, endlich, endlich, nach 52 bangen Tagen, lag es in greifbarer Nähe. Im Geiste malte sich unsere Phantasie die herrlichsten Bilder vom Empfange aus. Dichtgedrängt wähnten wir die Landungsstelle, schwarz vor Menschenmassen, begeistert uns entgegenjubelnd. Man hatte uns bei der Abfahrt eigentlich doch unverdientermaßen so gefeiert, wie mußte erst jetzt der Empfang sein?

Leise setzte ein feiner Rieselregen ein, langsam aber sicher uns bis auf die Haut durchnässend. Macht nichts, wir hielten aus. Wir hatten Unangenehmeres und Schlimmeres erduldet, was machte das bißchen Regen angesichts der heimatlichen Gestade. Dichtgedrängt standen die Decks voll bis an die Rahen und Masten. Wie eine Mauer hielten die Kameraden die Reling besetzt, um der harrenden, zum Empfange bereiten Menge zuzujubeln und der Heimat den ersten Gruß zu entbieten. Doch was war das? Lautlos wie ein Dieb in der Nacht schlich unser Dampfer an der Lloydhalle vorbei hin zum Quarantänehafen. Eine unheimliche Stille auf dem Schiff, keiner wußte, was die nächste Minute bringen würde. Nichts, nichts, langsam legte sich unser Koloß an die Kaimauer, bald war durch das Fallreep und die Luken die Verbindung mit dem Lande hergestellt. Immer noch rieselte der Regen vom Himmel, die Heimat weinte, und niemand war gekommen, uns zu empfangen. Nur Kommandos schallten durch die Nacht, schneidende Heimatkommandos, die so sehr nach Kasernenhof klangen. Endlich aus der Ferne die Klänge einer Matrosenkapelle, die hinter einem Drahtzaun aufgestellt war. Richtig, man schrie auch "Hurra" und "Herzlich willkommen!" klang wie aus einer anderen Welt. In weitem Bogen war unser Landungsplatz abgesperrt, Drahtzäune verwehrten jedem den Zutritt zu uns. Gedrückte, gedämpfte Stimmung auf allen Gesichtern, so mußten wir die Heimat wiedersehen, wie verlorene Söhne, die nach langer Irrfahrt zu ihr zurückgefunden hatten.

Horch! Ein Kommando, wieder jener scharfe, schneidende Kasernenhofton, den wir so lange nicht gehört hatten. Gewiß, mit Glacéhandschuhen hatte man uns drüben auch nicht angefaßt, aber die Befehle hatten anders geklungen und die Anranzer auch. Ein gemeinsames kameradschaftliches Band hatte Offizier und Mann da draußen oft vielleicht nur im Unterbewußtsein umschlungen. Das gemeinsame Erleben, die geteilten Gefahren, die gemeinsamen Freuden und das Leid hatten diesen Kommandos die Kasernenhofschärfe genommen, ein menschlicher Ton klang aus ihnen heraus, der auf Gegenseitigkeit eingestellt war. Und nun dieser scharfe, schneidige Ton, der sich wie eine Eiskruste aufs Herz legte.

Eine Ansprache! Aha, einen Willkommensgruß aus berufenem Munde. Also "Achtung! Stillgestanden!" Gewiß, es waren auch Worte des Willkommens dabei, aber ich habe sie vergessen. Nicht vergessen dagegen habe ich die Sätze, in denen besagter Vorgesetzter im Schnauzton energisch darauf aufmerksam machte, daß wir verseucht wären wie eine Hammelherde, und daß keiner sich erlauben dürfte, etwa das Gehege innerhalb der Drahtzäune zu verlassen. Posten, die draußen patrouillierten, würden dafür sorgen, daß seinem Befehle Respekt verliehen werde. Zunächst hielt uns der militärische Drill und die in Fleisch und Blut übergegangene Disziplin noch beisammen. Als aber das Wort "wegtreten" gefallen war, machten einige in lauten Aeußerungen ihrem Herzen gehörig Luft, während ich und einige andere Spaßmeier die Situation auf humorvolle Weise ausschlachteten und laut wie die Hammel zu blöken anfingen. Dadurch erreichten wir, daß die allgemeine Heiterkeit die Oberhand bekam und der schlechte Eindruck des heimatlichen Empfanges etwas verwischt wurde.

Wir hatten natürlich alle zunächst das Bedürfnis, unseren Lieben daheim unsere glückliche Landung durch ein Telegramm anzuzeigen, aber auch das ging nicht, weil innerhalb der Umzäunung nichts Derartiges vorgesehen war. Wir wurden denn auch bald nach einer reichlichen Atzung mit Sack und Pack in einen Extrazug geladen, der uns noch in derselben Nacht in das Innere der Heimat trug. Wo wir landen würden, wußten die Götter. Wir glaubten naturlich geradenwegs bei unseren Lieben. Wie sehr sollten wir uns getäuscht haben!

Nach Truppenübungsplatz Munster

Ein schriller, langgezogener Pfiff! Fauchend und ratternd setzte sich unser Zug in Bewegung, um in kurzer Zeit im Dunkel der regnerischen Nacht unterzutauchen. Die vereinigten Kriegervereine Lehe, Hamburg und Bremerhaven hatten uns kurz vor der Abfahrt noch mit Liebesgaben bedacht und ein aus Photos, die unsere Abfahrt im Vorjahre vorstellten, zusammengesetztes Erinnerungsblatt überreicht. Damit beschäftigten wir uns zunächst; doch bewegte uns alle weit mehr die noch immer offene Frage, wo wir landen würden. So viel war allmählich durchgesickert, daß es auf einen Truppenübungsplatz gehen sollte, aber auf welchen, war nicht herauszukriegen. Trotzdem wir dies eigentlich überflüssig fanden und wir nicht verstehen konnten, warum man sich mit uns noch solche Umstände machte und uns nicht gleich in die Heimat entließ, schickten wir uns drein und orakelten weiter. Es konnte sich ja nur um ein paar Tage handeln, gewiß waren nur noch die Entlassungsformalitäten in aller Ruhe zu erledigen, so sagten wir uns. Weiter raste unser Zug durch die Nacht! Wir mußten doch

http://digital.slub-dresden.de/id318594536-19260100/434

rtsrichte das Ve n 2. Ju

r. 22

machen 17. Mi

h ward aur W Herman

en de 3 Mk. Müncher. arkemeye s ware i Deutschn ürde dun ersicht b ere Gebie f die wid

rhālt no vorbing kann a Weise tu Fall We aserer Lee eses gent n. Es wil en, da en derung #

guten B ingend e habes, & gezeichnth ellt. -6

hnet Well pindelkloh Kann m e Uhrmach H. R. in A

Criegerfigun Hersteller id . Georges

en

rmstådte: # Platin p. f.

Geld 13,00 13,00 13,00

m 4, Ju il tron 80 il tron 80

2. Juni M